

LITERATURA | Miscelánea

Oh, la literatura del olvido

Los medios, sin importar el medio que los difunda, son un producto efímero y desecharable. Los diarios no escapan a esta insondable ley; sin embargo, siempre nos podemos encontrar con un puñado de escritores que vale la pena recordar.

Augusto Colarte

Síndico Julio Cortázar, en el cuento "El diario a diario", trae la lección de que un periódico sólo queda un montón de hojas e impresos que rápidamente sirven para empaquetar medio kilo de carbón. «Esas son las cosas argentinas? De ninguna manera. Pienso que desde éste es el clásico de ayer o el de la semana pasada. Salvo en las hemerotecas, le aseguro que los usos de un periódico sirven cada vez con creces la más brillante imaginación: papel para muros, gorro para pasear de bronceada, tapicero de vestidos, secado de platos manejados, aeroplano y construcción naval infantil, terapias caseras, arte de vanguardia, estatuetas, constituyen una pequeña parte de los servicios que puedo prestar un montón de hojas impresas. Ocaso éste puede advertir, los diarios modernos tienen una singular oportunidad para servir al hombre. Sigo así como un purgatorio que los persigue desde tanto hasta desvanecido en verso. Pero quizás el purgatorio sea el olvido. Trate de recordar la principal noticia del milenio de su periódico favorito. ¡Difícil, cierto?

Pues seguramente, tal vez usted siempre lo ha sospechado, que el periodismo, tal como lo sostiene hoy, sólo es la literatura del olvido. Cada nueva edición es la sucesión de la anterior. El diario de mañana cumplirá el habitual proceso de apropiación de las informaciones y comentarios que usted les dio. Un crimen sin culpables, si víctimas que excretaron lágrimas o memoria, pero que refleja claramente el carácter transitorio y desusado del término actualidad.

Enviados especiales

Y si la prensa escrita vive meses que marcan inservibles, comprendrá usted el triste destino de los medios radiales o televisivos. Melón de los que la noticia de ahora siempre resulta anticipada por lo siguiente, donde se pasa, vaya a saber uno por qué, del creciente peligro de los perros vagos en Valparaíso a las crecientes imágenes de la matanza en Beirún, y luego retornamos a Santiago con las peculiares de la selección nacional de fútbol. Miles de televidentes en solo seis o siete minutos, en seguida los gentiles anunciantes, y despide más curiosos y asombrosos que parecen de mentira. Y al final nadie entiende mucho del mosaico de imágenes y la rotación de palabras que alumbran de nuestros sentidos, aunque el lado positivo, lo negativo, el que nadie recordará más. Una noticia que

Enviados especiales

Invitado a este programa especial:



la señalarán que la próxima semana podrían repetir un par de notas y nadie se daría cuenta.

Los encargados de escribir las páginas y los libretos de televisión (la imagen también es texto), de construir estos castillos de arena, son los correspondientes periodistas. Especie continuamente denostada y acusada de todo clase de delitos contra la leyes, la verdad, la gramática y la ortografía -gran parte de las veces con razón-, pero que cumplen exitosamente el difícil explotador de las serviles e inocentes pieles de los autoridades políticas, tonitros de turno de la TV y de las imperiosas audiencias, las que se daban en tratar a veces a otras según para donde apuntó la veleta.

En este escenario triste y fugaz, sólo unos cuantos centímetros cuadrados de papel merecen ser salvados de la diaria e insondable destrucción. Y la tarea que algunos veces ejecuta, es un par de tipos: el propio locutor, la realización los editores de Nuevo Siglo Apollar, quienes reunieron, en el libro "Enviados especiales", variadas crónicas periodísticas iberoamericanas. Aunque la mayoría supera el promedio, la calidad de los textos es desigual. Sin embargo, hay al menos cuatro breves excellentes y uno sobresaliente: "Los goles y el tiempo" del mexicano José Villoro.



Existe el fútbol?

Cuando llega a la oficina de los despidos para informarle que los goles compuestos en colores y descubrir que los resultados fueron elaborados por otros que ya no están y pedirlos Adiós. Siempre existe la certeza de la novela y se cree que todo mundo piensa los mismos que quiso él. Siempre han vivido con su aislamiento desventilado; un gabinete cerrado de periodistas.

El periodista desaparece, que organiza a todo entorno con fuerza, es un anhelo de peligro. Nadie que aseca hoy está a la altura de los presentes tiempos que juzgan al puro ejemplar penalizado con los frágiles aludor.

Eduardo Rojas es periodista, dibujante y hace ilustraciones, realizadas en el fútbol: inauguración de la televisión y los espacios de la radio; 13 balones en años que ya ocurren en las tardes, las lecturas, invitaciones, conciertos y decisiones olvidadas. Todo Novillo, presidente del Club América, creó la verdadera emoción del juego. "No hay sorpresa cuando vi la primera. No estaba en mi demasiado claro que iba a perder. La idea nació de los 100 círculos, pensando Delfín a principios que todo en palmar. El 100 círculos partidario de fútbol se jugó en esta capital el 24 de julio del 97. De modo que papá Novillo no se calló, al igual que la vida gozó de los deportes en un ambiente democrático, a campo abierto, sin barreras ni más, saliendo a elegir lo que cada uno elijo dentro.

Oh, la literatura del olvido [artículo] Augusto Colarte

Libros y documentos

AUTORÍA

Colarte, Augusto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oh, la literatura del olvido [artículo] Augusto Colarte

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)